

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

EDITOR RESPONSABLE
EDUARDO YERO HUDUEN,
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia política.

Año VI. | Nueva York, 4 de SETIEMBRE de 1897. | Núm. 384

ADMINISTRADOR
LUIS GARZON DUANY,
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia administrativa.

"PATRIA"

ÓRGANO OFICIAL DE LA DELEGACIÓN DEL PARTIDO
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un año, pago adelantado.....	\$ 6.00
Un semestre, id. id.	3.00
Un trimestre, id. id.	1.50
EN EL EXTERIOR	
Un año, pago adelantado.....	\$ 7.00
Un semestre, id. id.	3.75
Un trimestre, id. id.	2.25
Número suelto.....	0.10

Dirección y Administración, 56 New Street. - N. Y.

A LOS AGENTES

Se suplica á los Sres. Agentes de PATRIA que tengan cuentas pendientes con esta Administración, se sirvan liquidarlas á la mayor brevedad posible, pues de otra manera nos veremos obligados á suspender la remisión del periódico.

El Administrador,
LUIS GARZÓN DUANY.

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARÍA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller
de la República de Cuba.

CERTIFICADO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptuándose el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga raiionalmente necesaria en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundadamente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y siete.—**JOSE CLEMENTE VIVANCO.**

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

DELEGACION

HABIENDO esta Delegación asumido la dirección y la administración de PATRIA, ha nombrado para el cargo de Editor responsable al señor Eduardo Yero Huduén, y para el de Administrador al señor Luis Garzón Duany.

New York, 21 agosto de 1897.

El Delegado,
TOMÁS ESTRADA PALMA.

Tengo noticias oficiales de que los señores Gustavo Ortega, Antonio Carreras y Jesús Castro Palomino, recorren las ciudades y pueblos de las repúblicas de Centro América y de la América del Sur, presentándose como comisionados para recolectar fondos con destino á la guerra de independencia de Cuba. En su consecuencia, cumple á mi deber declarar públicamente que los mencionados señores no han recibido de mi comisión ni autorización alguna, ni tienen con esta Delegación relaciones de ninguna clase.

New York, 17 de junio de 1897.

TOMÁS ESTRADA PALMA.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

TESORERÍA.

Han ingresado en esta Tesorería las siguientes cantidades:

Agosto 18.—Donativo de Nicolás Koop de New York.....	1.00
Donativo de C. H. Birms de New Portnew, Va.....	1.00
Donativo de J. M. T. Snodgrars de Chicago, Ills.....	1.00
" 20.—De Matías Pérez de la Comisión Recaudadora de New York.....	189.00
De la Comisión Recaudadora, colectado por un ciudadano americano.....	166.00
Entregado por Fidel G. Pierra de New York, venta del folleto "Cuba Physical features".....	5.00
Donativo de Francisco Camacho A. de Puerto Nacional, por conducto de Rafael M. Merchán.....	10.00
" 21.—De la Sociedad "Bandera Cubana" de Maracaibo, Venezuela.....	153.08
" 23.—De Leopoldo Mederos de la Comisión colectora, donativos de F. Lezpona.....	1.00
Greenhall.....	10.00
Del Cuerpo de Consejo de San José de Costa Rica.....	270.00
De V. Delgado, colectado por él de varios cubanos de Panamá.....	200.00
" 24.—De Mary Downing de Lowell, Mass.....	5.00
De Luis Posé del Salvador.....	25.09
Donativo de Armando del Pino, de Panamá.....	13.00
Donativo de "Un amigo" de Georgia, por conducto de Manuel Sanguly.....	15.00
Del Cuban League of the U. S. of América, por conducto de Cor. Ethan Allen.....	1.30
" 25.—Del club "Bartolomé Massó" de Veracruz.....	265.49
De una República sur Americana, equivalente de \$1,000 plata mexicana vendidos al 40% por ciento y gastos.....	394.05
" 26.—Club "11 de Noviembre" de Cartagena, Colombia, equivalente de \$95 moneda colombiana al 185% por ciento.....	36.75
" 28.—De la Agencia General de México equivalente de \$3,264.84 plata mexicana al 139 por ciento.....	1,366.04
Del doctor Vicente B. Albuerno de Tamauilipas, México, por conducto de Enrique José Varona.....	15.75
" 30.—Del club "Serafin Sánchez de New York.....	42.00
Donativo de "Viva Cuba Libre" de Saratoga, N. Y.....	5.00
De un "anónimo" recibido en el número de septiembre del "The Arena" de Boston, Mass.....	2.00
Donativo del Tust Methodist Church de Nt. Vernor, N. Y. De Enrique Touceda, por conducto de O. A. Zayas.....	10.00
Del club "Benjamin Guerra" de New York.....	14.50
Total.....	\$3,237.96

El Tesorero,
BENJAMÍN J. GUERRA.

TRIBULACIONES

Los vencedores de verdad no deben olvidar nunca lo cerca que está del Capitolio la Roca Tarpeya. Pues ¿qué será de los triunfadores de mentirijillas? El grupito minúsculo de los asendeados autonomistas de la Habana tuvo 6 creyó tener en lontananza sus días de gloria, cuando el cable les transmitió la buena nueva de la conversión de Sagasta y compañeros mártires al evangelio de Nuestra Doctrina. En su feliz exultación, vieron ya proclamada la

autonomía española desde la loma del Angel al Calvario, y se consideraron dichosos. ¡Están acostumbrados á contentarse con tan poco! Gente que da por realizadas las reformas de Cuba, porque se publica un decreto en la Gaceta y se manda á rectificar un censo electoral sin electores, demuestra en realidad una disposición de espíritu, que hubiera envidiado el imperiturbable doctor Pangloss.

Pero, qué poco florecieron las rosas de sus ilusiones! Apenas comenzaron á llegar cartas y periódicos de su amada Metrópoli, empezaron las tribulaciones de los satisfechos autonomistas de la Junta de Defensa. Los periódicos sagastinos se habían convertido al autonomismo, de la noche á la mañana; pero cerraban con furia contra los autócratas de la Central, que componen una junta dentro de otra junta, y les cantaban las verdades del barquero. Lo menos que les decían era satélites de Weyler; y les pasaban y repasaban ante los ojos, con escarnio, las condecoraciones y los títulos que les había encasquetado el general carnicero. Sagasta había aceptado, de dientes afuera, el programa cubano del partido autonomista; pero no había contado para nada con los pontífices de *El País*. Todos sus halagos eran para los autonomistas de París, por medio y con intervención de los autonomistas de Madrid. Todo se volvía cabildeo y cartas y embajadas, para saber qué decía Labra, qué pensaba Giberga y que hacía Perojo. Con éstos quería contar el jefe liberal, y para nada se acordaba de los autónomo-canovistas-weylerianos de la Habana. Los viajes misteriosos del complaciente señor Perojo y el misterioso folleto de Niza del señor Giberga se enlazaban estrecha, pero misteriosamente con esa actitud del señor Sagasta, y llenaron de indignación y miedo á los desairados prohombres habaneros. Ya no eran solamente los conservadores, los integristas de Cuba, los que les querían quitar su bandera de las manos, sino sus antiguos compañeros los que se querían alzar con el santo y la limosna. Mientras ellos ¡pobrecitos! estaban en la Habana subiendo el doloroso viacrucis del palacio conchal de la Plaza de Armas, coronados de espigas y escarnecidos por la multitud; los otros, los afortunados que se habían acogido á seguro, se veían mimados por Sagasta y Moret, que les brindaban quizás, si no títulos vanos y apodos sin sustancia, influencia positiva y poder real.

La caída fué tremenda, y el despecho en proporción al molimiento de huesos. Los burlados adalides del autonomismo genuino se encaramaron en su fortaleza de *El País* y comenzaron á disparar con pólvora contra *El Globo* de Madrid y con bala rasa contra los amigos que estaban á la sombra de *El Globo*. Bajo cuerda llegaron á amenazar hasta con emigrar! Ya que no les hacían caso intramuros, se irían en son de protesta al Aventino.

Por desgracia para ellos, parece escrito que las tribulaciones de los señores de la Central no han de tener fin; y que ni siquiera les va á quedar ese recurso de ponerse en actitud académica y clásica. La muerte inesperada de Cánovas lo ha desconcertado todo. Apenas ha visto Sagasta que la cosa podía ir de veras, se le ha helado el fervor autonomista. Sus periódicos pusieron en seguida sordina á la gran marcha triunfal que estaban ensayando para el día de la solemne inauguración del régimen autonómico en la Habana y su zona

estratégica. Las carreras del complaciente señor Perojo pararon de golpe; y al folleto de Niza parece que se lo ha tragado la tierra. Ya poco falta para que *El Globo* y comparsa aseguren que lo de la autonomía fué broma, y que el discurso de Zaragoza ha de entenderse en sentido místico é interpretarse en forma alegórica. Tan pronto como los liberales españoles se han visto á dos dedos del poder, han descubierto que la opinión de España no está madura para la autonomía y que ésta puede tropezar con serios obstáculos por parte de las banderías antidinásticas. Y ya se sabe que la dinastía es lo primero. ¡Adios, cántaro, leche, gallina, huevos, vaca y ternera!

Naturalmente nosotros no tenemos por qué compadecer á los atribulados amigos de Weyler, que tantos chascos están sufriendo. Sin hablar ahora del aspecto moral, ni del aspecto patriótico de su conducta, ellos se han obstinado en empequeñecer el problema cubano, mirándolo como un accidente de la política interna de España. Sufran pues las consecuencias. Los políticos españoles hacen de ellos y de sus doctrinas instrumento para sus luchas ambiciosas. Les aguarda por tanto la suerte reservada á todos los instrumentos. Hoy se limpian y bruñen, mañana se arrinconan. En la patria, entre los suyos, hubieran podido aspirar á dignidad más alta; á la del ciudadano, para quien están abiertos todos los caminos, según su capacidad, su virtud y su esfuerzo.

COMPLACIDO

INSERTAMOS á continuación una carta que nos ha dirigido el apreciable doctor Casuso, y ni una palabra le pondríamos por comentario si no fuera preciso dejar más claro que la luz meridiana uno de los conceptos.

El señor Delegado no tiene absolutamente que ver con la correspondencia que cualquier ciudadano de la emigración mantenga con los autonomistas de la Habana. Cuando el doctor Casuso se le presentó á leerle la carta á que alude, lo oyó por deferencia y cortesía, no con ánimo de ponerse al corriente de asuntos en que ni debe, ni puede ni quiere intervenir. Y la protesta quedó formulada en el acto, clara y firme. No hay quien ignore que la Delegación ni siquiera discutirá proposición alguna que no se base en la independencia de la Isla. Para los autonomistas hay en la Delegación el más riguroso cordón sanitario.

New York, agosto 28 de 1897.

Señor Director de PATRIA.

Muy estimado señor.

Ruego la inserción en su digno periódico, de la adjunta carta que, con esta fecha dirijo al señor Ramón Rivero y Rivero por lo cual le anticipa las gracias su atento s. s.

GABRIEL CASUSO.

Señor Ramón Rivero y Rivero.

Muy distinguido señor.

En el número correspondiente al 24 del actual, del periódico *Cuba*, que usted con tanto acierto dirige, he visto con sorpresa lo que se dice de una carta particular que se supone me ha sido enviada por el señor Rafael F. de Castro: cierto es que recibí carta de un autonomista y la llevé al señor Estrada Palma para tenerlo al corriente de lo que se trataba y la conteste como era natural, diciéndole que se dirigiera á la Asamblea cubana, si quería; callo el nombre porque lo juzgo un deber tratándose de una carta confidencial.

Ruego á usted la publicación de estas líneas en su valiente periódico y por ello le anticipa las gracias y se ofrece á sus órdenes atento y s. s. q. b. s. m.

GABRIEL CASUSO.

De Tampa

El Delegado ha recibido el telegrama siguiente:
Ibor City, 1.º de septiembre de 1897.
 Tomás Estrada Palma.

New York.
 Tampa saluda Gobierno Cubano por apertura Asamblea nacional, protesta contra traidores autonomistas. Esta noche *meeting* conmemorativo.

FIGUEREDO.—RIVERO.

Independencia ó muerte

Al igual de Tampa, en sesión de anoche dedicó el Cuerpo de Consejo de Nueva York un recuerdo al Gobierno de la República de Cuba y á los legisladores que forman la Asamblea convocada para ayer en el territorio de la patria libre.

El Cuerpo de Consejo se reafirma en el programa revolucionario de independencia ó muerte y protesta contra cuantos abriguen el vano intento de deslizarse entre las filas revolucionarias fingiéndose amigos para ser traidores.

Alerta están los separatistas, en tanto que los míseros forjadores de planes de autonomías imposibles sienten caer sobre sus espaldas el latigazo de la opinión condenatoria y llevan en el rostro la marca de los infames.

Más preparativos

ATENCIÓN preferente dedica el Cuerpo de Consejo á la fiesta que ha de celebrarse el diez de octubre en *Chickering Hall*.

Se cuenta, para que hagan uso de la palabra, con los señores Zayas, Heredia, Varona, Yero, Baralt, Desvernine, Bravo, Fajardo, Serra y algún otro.

Componen la comisión organizadora los señores Fraga, Agramonte y Zayas Bazán.

GRITO DE ANGUSTIA

LA *Lucha* de la Habana, órgano de Weyler, publica el sábado 21 de Agosto un significativo artículo comentando lo que hoy es la preocupación más firme y constante de los políticos españoles que están en la oposición y de la prensa que los sigue: el término de la guerra, lo que ella ha costado y lo que costará si duran un año más las *circunstancias excepcionales* por que el país atraviesa.

Aparte de que la tal preocupación demuestra que, lejos de creer los españolísimos en la decantada pacificación de Weyler, están que no les llega la camisa al cuerpo, indica también que, al venir de veras la ocasión de dar el último hombre y la última peseta, las bravatas patrióticas y los pomposos ofrecimientos son vanidades retóricas, buenas sólo para lucirlas en la sonora palabrería del más gárrulo de los Parlamentarios.

La oposición y la prensa á que se refiere *La Lucha* son los españoles que presienten la catástrofe; es España que, en presencia de la esterilidad de sus esfuerzos de epiléptica, cae exámine y vencida. A la continuación de los sacrificios incitan Weyler y unos cuantos militares y explotadores, porque les conviene que se prolongue la guerra: á los unos por los ascensos que logran con sus partes embusteras; á los otros por los negocios que á la sombra de la revolución hacen, en nefando complot con la Administración Militar, amparadora de todo latrocinio en grande escala.

La conciencia española levanta en alto la solución proclamada por Silvela: la liquidación del problema cubano. Partidarios fervorosos de ella se declararían los que viven de las desgracias públicas, si se les convenciera de que el balance habría de producirles pingües ganancias.

Pero *La Lucha*, que es de los que medran, hace una defensa muy curiosa de la continuación de la guerra. "Al comenzar la campaña, dice, fué cuando debió meditarse bien acerca de si valía ó nó la pena de salvar la integridad del territorio, puesto que se sabía que la Isla no se hallaba en condiciones de prestar más que un débil apoyo y de no hacer otra cosa que un sacrificio pequeño, que á muy poco podría responder, ante la perspectiva de la inmensidad del problema de una campaña que desde los primeros instantes se presentó imponente."

¿Cómo? ¿no vociferaban *La Lucha* y todos los españoles que el movimiento revolucionario no tenía importancia? ¿no decían que se trataba de una turba de negros, de una avalancha de bandoleros capitaneados por unos cuantos ambiciosos? ¿no aseguran todavía que los insurrectos son una chusma de cobardes, que huyen siempre ante el empuje de las arrolladoras bayonetas?

Mas ya que reconocen la gravedad de la situación, parece regular que se busque de buena fé la manera de salir del conflicto. La lógica es carga insoportable para los españoles, y *La Lucha* sigue firme en sus trece para hacer honor á la insigne terquedad de los que, en sus sueños de caballería, han salido de to-

da América apaleados y maltrechos, pero sin confesarse jamás vencidos.

Para *La Lucha* "lo práctico, lo real, lo patriótico hubiera sido que antes de realizarse el sacrificio de arrancar á la Península doscientos mil hombres y de haberse extraído de la riqueza pública tantos millones de pesos como ya se llevan gastados, se hubiese pensado en si valía la pena ó nó de conservar á Cuba para España, teniendo en cuenta que la otra guerra duró diez años, y á pesar de haber sido por su extensión mucho más limitada que la actual, costó setecientos millones de pesos y cerca de doscientos mil hombres." Entonces era oportuno tomar las de Villadiego, precisamente cuando, no quebrantada la nación y en pleno vigor el orgullo y el espíritu aventurero de los dominadores de Cuba, no podían pensar más que en imponer la soberanía española con el alfanje de sus intransigencias musulmanas. Hoy la guerra es cuestión de negra honrilla.

Nó; es sencillamente cuestión de caja. No se continúa la guerra por honor ni por gloria, no por ir en pos de altos ideales; se la prosigue porque en ella se mira un negocio en que ya juegan trescientos millones de pesos evaporados y es fuerza gastar un poco más para ver si se alcanza á recuperar algo de lo perdido, ó si Cuba paga. Pueblo de mercados sin conciencia, sólo piensan en villanas granjerías; *La Lucha* empero nos prueba en su catilinaria que no se dirige á fantasmas, sino al espíritu público que, calculando mejor, contra ella y los agiotistas pide la liquidación de cuentas, profundamente alarmado porque ya considera á Aníbal á las puertas de Roma y vacila en arrojar á la sima de la bancarrota una porción más de monedas de oro.... prestadas.

ENRIQUE JUNCO

EN marcha desde las Villas hacia Occidente en unión del general José María Rodríguez, cayó para siempre el coronel Enrique Junco, que interinamente mandaba la brigada de Colón é iba á hacerse cargo de la del Sur de Matanzas.

Murió como debía morir un héroe. Tranquilo y erguido sobre su noble alazán, sereno y de frente al enemigo, vino á tierra el cuerpo que encerraba el alma genial y grande de quien sólo por la elevación de su inteligencia se guiaba y por su amor y dulzura vivía.

La revolución ha perdido uno de sus jóvenes más preclaros y un jefe prestigioso. Su nombre, aunque bastante conocido, no ha resonado en el extranjero con la fama que lo enaltecía en el campo de la guerra, porque á Junco, modestísimo é infatigable trabajador, siempre se le encargó de organizar fuerzas de que, después de bien disciplinadas, otros disponían para el combate.

Y ahora, cuando se le ponía al frente de una brigada que hubiera sido la consagración de su talento militar, muere el joven guerrero, el jefe valiente y honrado que, haciendo sentir su carácter de hierro á través de la suavidad de sus modales, se granjeaba el cariño de sus superiores y el amor de sus soldados.

No perecerá su recuerdo en la memoria de sus compatriotas.

DE PINAR DEL RÍO

Señor Delegado Tomás Estrada Palma.
 New York.

Apreciable compañero y amigo:
 En su grata carta dirigida á mi hermano Juan ví con gran satisfacción que mi esposa se encontraba en esa ciudad y que la Delegación, al enterarse de su llegada, se ocupó de su estado y de proporcionarle el medio de poder subsistir en un pueblo desconocido donde no tiene ninguna relación de amistad, de lo cual vivo altamente agradecido. Mi deseo es que Vd. se interese para que por su conducto me escriba, pues hace dos años que no sé de ella, á pesar de haber agotado todos los medios á mi alcance para tener noticias; presumiendo siempre que ella se vería precisada á abandonar el país, por las injurias é iniquidades que á diario recibiría de los españoles. Hoy cábeme la satisfacción de saber que se encuentra entre mis compatriotas, por cuya razón reina la más completa tranquilidad en mi ánimo.

De la campaña le manifestaré que desde las últimas operaciones llevadas á efecto á mediados de Junio próximo pasado se retiró como por encanto el gran contingente de tropa que continuamente sostenía Weyler y éste va destruyendo á diario los fuertes que construyó el invierno pasado bajo el continuo fuego de nuestros soldados. Los fuertes son: los cinco del Rosario, cuatro de Puerta la Muralla, el del Bongo, varios de la vía férrea, muchos de los que rodean los pueblos. Ahora dejan pocas columnas de operaciones que difícilmente salen á operar, salvo unas guerrillas que de vez en cuando machetean á los ancianos, mujeres y niños que se separan accidentalmente de las fuerzas armadas para procurarse el sustento. El enemigo rehuye nuestro encuentro y el único medio de dar con él será atacando los pueblos, lo que pondré en práctica en breve.

Tan pronto vuelva á empezar las operaciones le tendré al corriente, aprovechando esta vía, que, según veo, marcha regularmente. Desde mi última herida sostengo mi campamento sin que hayan podido obligarme á abandonar el punto ni las posiciones que ocupan las fuerzas á mi mando en Boca, Rubi y Las Animas desde Enero del año pasado. Vista la actitud defensiva del enemigo he ordenado á los Jefes de Brigadas que avancen sobre las posiciones que aquél va cediendo, para ocupar todo el terreno posible.

Soy de U. su afmos. y amigo.
 El Brigadier
 V. DUCASSE.
 Pinar del Rio, 15 de Agosto de 1897.

En New Orleans

LA prensa de New Orleans dedica largas columnas á la recepción hecha en aquella ciudad á los señores Benjamin J. Guerra, Tesorero del Partido Revolucionario Cubano, y Gonzalo de Quesada, encargado de los asuntos cubanos en Washington que, á su paso para Méjico, visitaron á nuestros hermanos residentes en la capital de la Luisiana.

El recibimiento hecho á dichos señores fué espléndido y la reunión que se efectuó en el local de la Liga de Ciudadanos fué soberbia, una prueba más de las simpatías por Cuba.

Felicitemos á los señores Guerra y Quesada, al señor J. Nelson Polhamus, Agente general del Partido en aquella localidad, y, asimismo, á todos los cubanos y simpatizadores de nuestra causa en New Orleans.

FELIZ LLEGADA

ACABA de llegar á esta ciudad el señor Justo García, hijo del general Calixto García. Quiso la suerte que el distinguido joven lograra escapar del inhumano presidio africano donde le había encerrado la furia española, y hoy se encuentra en tierra de libertad, al lado de una madre amantísima, junto á los hermanos queridos.

Saludamos cordialmente al sufrido compatriota y deseamos que hoy, la dicha de hallarse entre los suyos le compense de las pasadas amarguras.

Felicitemos por ello á la respetable matrona Isabel Vélez de García. También enviamos nuestros plácemes al general García y á su hijo Carlos, ansiando que la alegre nueva llegue cuanto antes á los campos libres de la patria.

ISLA DE PINOS

ATROCIDADES ESPAÑOLAS

Señor Director de PATRIA.
 Fla., Agosto 28 de 1897.

Caballero:
 En el último vapor correo he llegado de nuestra amada Cuba á esta hermosa Florida, donde según la tradición existió la fuente maravillosa que daba la juventud á los viejos y cuyas aguas venían á buscar los indios para rejuvenecerse; á esta Florida, que los ilustrados hijos de los Pen y de los Independientes quitaron á los despotas descendientes de Pizarro y Hernán Cortés. Vengo después de haber estado veinte y dos meses en poder de españoles, ó lo que es lo mismo, preso en los calabozos bóvedas-nichos de las fortalezas del Morro y de la Cabaña. Preso viejo, he sido testigo de la furia y crueldad española, y muchas noches acostado en la humilde hamaca del indio, esperé tranquilo que los verdugos de los cubanos vinieran á sacarme para formar parte en el convoy fúnebre de sus víctimas. Historiador de la desgracia, me propongo narrar algunos hechos, para que sean conocidos de los hombres honrados que lean esa patriótica publicación al digno cargo de usted, si como lo espero, tiene á bien dar publicidad á la presente carta y á las demás que sucesivamente le iré enviando.

Háblase en estos días de la bárbara sentencia impuesta á la joven Cossío, complicada en la famosa causa de la isla de Pinos. Conozco perfectamente todos los acontecimientos que tuvieron lugar la noche del 26 de Julio de 1896, en la antigua Evangelista, descubierta por Colón en su segundo viaje, el 3 de Junio de 1494. En la Cabaña fui informado por los presos de isla de Pinos. Ciertó es lo que se ha publicado del episodio amoroso del Teniente Coronel (en la actualidad coronel) del ejército español, don José Berriz y Aldave, sobrino del Ministro de la Guerra, gobernador de la isla de Pinos y 5.º ayudante del general Weyler, con la joven Cossío. Así lo han declarado todos los procesados en la citada causa; pero el público ignora otros hechos que se relacionan con el mismo asunto y que me propongo dar á conocer como tema de esta primera carta.

Al empezar la actual guerra cubana, era gobernador de la isla de Pinos don Cándido Hernández de Velazco, hoy general de brigada del ejército español. Dicho señor trató á todos los deportados y á los demás vecinos que no lo eran, con la corrección de un cum-

plido caballero, y con la justicia de un gobernante. Allí le recuerdan y quieren su honrado proceder y nobles sentimientos, entiendo que le hago justicia publicando Relevé al señor Hernández de Velazco militar nombrado don José Bonet y López, que tenía la costumbre de estar finchado como un portugués, pero la verdad es que no trató mal á los deportados, ni abusó nunca de su autoridad. Vino don Valeriano á Cuba, después de la trágica dimisión de don Arsenio, el héroe de los algarobos de Sagunto, y le envió el relevo al señor Bonet, nombrando gobernador de la isla de Pinos á su digno discípulo el señor Berriz, para que como sobrino del ministro Azcárraga tomara buena agua de magnesia y se preservara de la fiebre amarilla. ¿Qué lástima!

Empezó el señor Berriz su nuevo gobierno, ejerciendo esos actos turcos, que los españoles llaman energía, y que los hombres civilizados y humanitarios califican de tiranía, despotismo y barbarie. Por la más leve falta, ordenaba dar veinte y cinco palos á los deportados, con su correspondiente prisión en los calabozos del Protectorado. Para ejercer estas funciones de verdugo, tenía la guardia civil, esos inquisidores del siglo XIX, y además, nombró *cabos de vara* á varios deportados fingidos que gozaban fama de *guapeletes*. Un día el deportado don Agustín Cossío pasó cerca del señor Berriz, y como no se quitó el sombrero al saludarlo, éste dió orden al brigada don Manuel Fernández para que lo encerrase en un calabozo, y le hubieran dado veinte y cinco palos, si sus dos hijas, Evangelina y Carmen, se demoran en ir á pedir gracia para su anciano padre. El bajá español quedó enamorado de la joven Evangelina, y desde entonces se propuso satisfacer sus instintos de gorila. Es tan inmoral y lujurioso el tal gobernador, que todos los meses llevaba de la Habana una meretriz y la alojaba en el palacio (así llaman los españoles al casucho de mamposería que ocupa el gobernador en isla de Pinos), paseándola en volanta y tratándola públicamente como á señora de alto rango. El público sabe ya por qué escapó de ser violada la joven Cossío.

Sabido es que los españoles siempre tienen hambre de dinero. Cuando el descubrimiento del Nuevo Mundo, venían buscando las *especies y el oro*, y durante la conquista, no se ocuparon tampoco de la gloria y de la civilización, sino del exterminio de los indios y la riqueza de las minas. El señor Berriz, de acuerdo con don Jesús Rescalvo, Administrador del Protectorado—que había sido uno de los complicados en la ruidosa causa del robo Oteiza en la Hacienda de la Habana—se propuso hacer dinero explotando la leña, el carbón, la cal, el ladrillo y otras industrias que tenían subido precio en la capital de Cuba, para venderlos por su cuenta y guardarse sus productos. Contaba con el trabajo de los pobres deportados, á los cuales, como a los antiguos esclavos, dividió en cuadrillas que iban á trabajar á los cortes de madera, á las canteras, á los hornos y á los tejares, todos los días de la semana, inclusive el domingo, y por las tardes, como si fueran presidiarios, eran conducidos por la guardia civil y cabos de vara á las galeras del Protectorado, donde pasaban encerrados la noche.

La retribución, que es el natural aliciente de todas las empresas humanas, no favorecía á los deportados. Ni se les abonaba su trabajo, ni se les daba la ropa y el calzado que se les ofreció: sólo tenían, para no morir de hambre, un rancho compuesto de arroz, judías blancas, tocineta, pimentón y agua en abundancia. El Estado debía algunos meses al Administrador del Protectorado, y el señor Rescalvo estaba empeñado y sin crédito con el comerciante que le fiaba viveres en la Habana, lo mismo que con algunos bodegueros de isla de Pinos.

Tanta crueldad y abusos acabaron con la paciencia de los deportados y dieron lugar á la rebelión y escándalos de la noche del 26 de Julio de 1896. Por desgracia no tenían armas, y el levantamiento obedeció á un plan sin orden ni concierto; plan dirigido por dos incapacitados que se ocultaron en sus casas, donde fueron presos al siguiente día por la mañana, haciendo el papel de *capitanes arañas*.

Cuéntase que el Gobernador Berriz fué amarrado, y que *lloró, rogó y suplicó por Dios y por su madre*, para que no le matasen, ofreciendo hacer todo lo que le pidiesen los que le rodeaban. Los despotas son cobardes. Lo nobleza y la magnanimidad son el patrimonio de los valientes y de las armas grandes. El cobarde y sanguinario gobernador de isla de Pinos mandó á matar veinte deportados en pocos días, sacándolos de la prisión por la noche. Estos asesinatos son tan verdaderos como los cometidos por Fondesviela, Comandante Militar de Guanabacoa, que en las últimas noches del mes de Diciembre último hizo matar 27 individuos.

Ayudaban á Berriz en escoger las víctimas para los asesinatos, el Capitán D. Eduardo Alegre, borracho consuetudinario, y el Celador de policía Don Juan Flores. Es de advertir que estos dos últimos bribones fueron después expulsados de la isla de Pinos, porque no conformes todavía con los asesinatos cometidos y el crecido número de hombres honrados y tranquilos

que enviaron sin justa causa á los calabozos de la Cabaña, deseaban tener la isla en constante alarma, habiéndose averiguado que fueron los que colocaron dos banderas insurrectas en la población de Nueva Gerona.

No debo pasar en silencio un hecho que me impresionó mucho al serme referido. Uno de los 20 asesinados fué el deportado Don Santiago Rios, propietario en Jiguani. Los verdugos guardias civiles que le dieron dos tiros, mandaron á rellenar la sepultura en la parte que había de ocupar la cabeza, y lo enterraron dejando fuera la blanca barba del noble anciano, que quedó sobre la tierra, á manera de esos manojos de hierba que se dan en las sabanas de Cuba y son llamados espartillo. Hasta los pueblos bárbaros respetan á los muertos; sólo los antropófagos se ríen y burlan de un cadáver.

Hace poco más de un mes que falleció en el calabozo 44 de la Cabaña un moreno de apellido Chacón, gigante de seis pies, doscientas libras, á consecuencia de los golpes que le dieron en la cabeza, cuando le conducían amarrado por las calles de Nueva Gerona, la mañana del 27 de Julio del año próximo pasado. Dicho moreno, con su bigote y pera, recordaba al malogrado general Moncada. Sólo un hombre tan fuerte pudo resistir tan bárbaro trato; si es de noche, lo asesinan en el acto.

He querido hacer simple mención de algunos hechos, prescindiendo de relatar muchos atropellos más, ciertos y comprobados, en obsequio de la brevedad. Los apuntados como muestra son bastantes para dar á conocer el asesino Gobernador de la isla de Pinos, sin necesidad de entrar en otras consideraciones. Dios puede por algún tiempo suspender en la tierra el castigo al criminal, pero nunca lo pierde de vista. Para el gobierno español la matanza y los sesinatos son actos de energía y saneamiento, y en esa virtud, aplauden y recompensan á los hombres crueles. No era extraño, pues, que felicitaran al Sr. Berriz por su *buen tacto*, y que lo hayan ascendido á Coronel. Hay más todavía—y esto no debe olvidarlo ningún cubano, porque importa tenerlo presente para cuando se escriba la historia de nuestra amada patria, ya que está cerca el día de la redención y de la libertad.—uno de los que felicitaron al Coronel Berriz fué el cubano Don Rafael Arazosa, dueño de la Gaceta oficial que se publica en la Habana, enviándole de regalo un bastón de mando, con puño de oro, primorosamente trabajado por el Sr. Arcaño, dueño de la platería situada en la calle de Amargura número 49. El joven Arazosa es uno de esos cubanos que medran al servicio de los tiranos españoles y que tienen la espalda vuelta á su patria.

Con lo dicho doy por terminada, Sr. Director, mi primera carta. Consérvese bueno y reciba V. caballero, el testimonio de mi mayor consideración, con que soy su más constante admirador y S. S. Q. B. S. M.

FRANCISCO PINTO.

La fiesta de Long Branch

UNA fiesta deliciosa, una fiesta cubana, de la cual conservarán siempre gratísimo recuerdo las personas que tuvieron la dicha de asistir á ella, tuvo lugar en Long Branch la noche del 21 del pasado agosto.

Organizaron dicha fiesta las distinguidas señoras Blanca de Baralt y Laura de Zayas Bazán, dos damas que con su talento y sus gracias consiguen sea un éxito toda empresa que se propongan realizar guiadas por sus nobles sentimientos, en su empeño constante de ayudar á la patria.

Así, un éxito brillante resultó la última reunión que á beneficio de Cuba celebró en el hermoso lugar veraniego. Acudieron allí bellísimas señoritas, entre ellas María Luisa Sanchez, señoritas Cabrera, Castillo Simoni, Carrillo Pintó, Rivera, González, María Braschi, Mercedes García Velez y otras y otras. Todas á cual más dispuestas á ayudar la causa redentora.

Gran parte de la colonia cubana de New York allí acudió también, y de Long Branch y Asbury Park nadie faltó á la cita.

La señora Zayas Bazán regaló un magnífico cojin de seda, primorosa obra de arte debida á sus delicadas manos. En él, sobre fondo blanco, lucía la bella enseña de la Estrella Solitaria, la bandera de la amada Patria resaltando sobre campo blanquísimo que simboliza la pureza del ideal más santo.

Este obsequio de la señora Bazán produjo veinte y cinco pesos veinte y cinco centavos. También se colocaron treinta y siete *souvenir* de Cuba, y el producto líquido de la fiesta fué de ciento cuarenta y cuatro pesos, veinte y siete centavos.

Recogieron abundante cosecha de aplausos los artistas que en el concierto tomaron parte.

Vendieron dulces y refrescos, y el sabroso café que se servía estaba preparado por manos cubanas y puertorriqueñas.

Las señoritas Rivera y Mercedes García atraían la atención de todos. Esta última vestía un precioso traje alegórico.

En resumen, unas horas de verdadero encanto, y unos rifes más para los patriotas.

Satisfechas de su obra pueden estar las señoras de Baralt y de Zayas Bazán y las demás señoras y señoritas que á su lado contribuyeron

al buen éxito obtenido. A todas envía Cuba un amoroso saludo.

El 21 de agosto no será olvidado. El próximo . . . en Patria y Libertad.

NOTAS Y COMENTARIOS

EN Cuba, donde arde la guerra y los macheteros convencen á los más testarudos con sus argumentos contundentes y cortantes, los españoles quieren curarse con los vendajes de la autonomía, que es un emplasto sin virtud medicinal en estos tiempos de independencia ó exterminio.

En Puerto Rico, donde reina la paz como *medio y como fin*, protestan á lo integrista contra una autonomía que tiende á sacudir el gravamen de la soberanía de España.

Así son; hipócritamente humildes con las que pegan, para engañarlos; cruelmente soberbios con los que lloran y suplican.

Dice la *Integridad Nacional* de San Juan de Puerto Rico:

"Concedida por debilidades censurables la autonomía á Cuba, ejercerá según declaración del mismo Giberga, "gran influencia en la vida pública gente que ha estado estos años en la manigua, y esa es una escuela peligrosa."

Es que los incondicionales y sus cómplices de la Central Autonomista están en el secreto.

Pacificada Cuba por el arte mágico de las engañosas montorinas, no habrá ninguna diferencia entre ella y Puerto Rico.

¿Qué valen los que hoy pelean en los campos?

Cuba con autonomía á la española será para que los incondicionales de siempre triunfen, roben, saqueen y asesinen, con aplauso de los Iscariotes que reciben sus treinta monedas en forma de grandes cruces y marquésados.

Cuba, de Tampa exclama:

"¡Al vado ó á la puente!
¡Con Cristo ó contra Cristo!
¡Con los cubanos ó con los que asesinan á los cubanos!"

Y *El Yara*, de Cayo Hueso:

"O se alza la frente digna ó se sume en el estercolero donde chapotean Weyler y Montoro.

Todavía no es tarde. Todavía hay sitio para un cubano remiso hasta hoy. Mañana no habrá ni sitio en la fosa del olvido para los réprobos."

Mañana sólo habrá lugar para que Segismundo les dé por premio á los rehacios la torre en que él estaba encerrado:

"que el traidor no es menester siendo la traición pasada."

El señor Giberga declara que, en el orden doctrinal, tiene sus simpatías la actitud resultante del discurso pronunciado por Moret en Zaragoza; pero como no todo el valor de una política está en la doctrina y tanto como ésta importan los medios y procedimientos de que ha de depender, reserva todo juicio que no sea el que ha expuesto en cuanto á la doctrina.

De escamados está lleno el cielo de las esperanzas sin ocaso, aunque el señor Saladrigas en sus miserables alabanzas á Weyler haya tenido consuelo para sus dolores.

A los que se forjan la ilusión de que España es tierra tesoros que de puro contento salen saltando al conjuro de *¡brabte sézamo!* les endilga *El Liberal* de Madrid esta certificación de pobreza de solemnidad:

"Al abandonar el cementerio pensábamos que á las naciones pobres les acontece en sus duelos lo mismo que á las familias menesterosas; la desgracia no excusa el cuidado de resolver los perentorios problemas de la subsistencia."

¿Duelos?

Duelos y quebrantos los sábados y salpicón los más días.

He ahí la comidilla de las naciones *hidalgas* y empobrecidas que, al pensar en los recursos inagotables de que en hipérbolo andaluz dispone López y Domínguez, sienten que la abstinencia les hace la boca agua y el hambre les ofrece bodas de Camacho.

Bryson, el corresponsal del *Sun* expulsado de la Habana, afirma, bajo la palabra de un banquero español, que Weyler ha girado á Londres y París, desde su llegada á la Habana, \$7.093.356 por su cuenta particular.

Gordo nos parece el pico; pero hace pocos meses los periódicos españoles ensalzaron el desprendimiento con que Weyler había dado \$400.000 de su propio bolsillo para la guerra.

Si el donativo es cierto, aquellas correas salen de este cuero.

LAS NOTICIAS

The Herald, septiembre 2.—A pesar de lo dispuesto por el duque de Tetuán, gracias á las gestiones hechas en el extranjero en favor de la señorita Evangelina Cossio Cisneros, la infortunada cubana no será trasladada á un convento hasta el regreso de Weyler á la capital.

—Desde las afueras de la Habana hasta Tapaste, en toda la zona que al presente recorre Weyler, nada deja á su paso, que no sea la destrucción y la muerte. Segadas las siembras, talados por completo los campos y robada toda res que en ellos pueda encontrarse. Y como la tierra ofrece boniatos en abundancia á los cubanos para su sustento, Weyler ha declarado también la guerra desafortada á los boniatos. Nada deja á su paso.

—El general Gómez ha enviado fuerzas de caballería hacia Occidente.

—En Santiago de Cuba doscientos cubanos han tomado el pueblo de San Andrés, cerca de Gibara. La guarnición española se defendió valientemente, mas después de veinte y seis horas de fuego vióse obligada á abandonar los fuertes. Los que defendían á uno de esos fuertes fueron capturados, muriendo, de los cincuenta defensores, treinta y ocho á filo de machete. Los cubanos pudieron proveerse de cuanto necesitaban antes de que acudieran refuerzos españoles.

—El batallón de Bórbón que acompaña á Weyler fué atacado por los cubanos al mando de Castillo, el sábado, cerca de Güines. Los cubanos creían que Weyler se hallaba en el lugar. No se tienen detalles de la acción, pero se sabe que el combate fué rudo.

—España se propone hacer reclamaciones al gobierno americano con motivo de las expediciones filibusteras salidas de este país.

—El general Stewart L. Woodford, nuevo ministro de los Estados Unidos en España, llegó á San Sebastián en el día de ayer.

Las precauciones extraordinarias tomadas por el gobierno español para el caso de que el pueblo hiciera al ministro americano alguna manifestación desagradable, fueron inútiles pues el orden no se alteró.

—El popular periódico *New York Journal* no desmaya en su brillantísima campaña emprendida en favor de la bella señorita Cisneros, víctima de la ferocidad española y en la actualidad, para mayor infamia, encerrada por Weyler en la cárcel de mujeres de mal vivir de la Habana.

En su número del 2 del corriente trae el *Journal* un hermoso retrato de la víctima cubana, una carta en la cual da las gracias la señorita Cisneros al referido periódico, y varias vistas del inmundo lugar donde, con desprecio del mundo civilizado, mantiene España aherrojada á una joven bella é inocente.

The Sun, septiembre 2.—Weyler ha sido fieramente atacado por los cubanos cerca de Managua, á algunas millas de la Habana, los cuales hicieron esfuerzos desesperados para darle caza.

Weyler encotróse en verdadero peligro y, últimamente, tuvo que dirigirse á una hacienda de Cantarrana, tomada por los soldados para que se refugiasse en ella.

Los *reporters* del periódico *La Lucha* que habían seguido á Weyler, tuvieron que volver grupos hacia la Habana por orden de éste.

Weyler se encuentra hoy en las cercanías de Güines.

Las noticias del encuentro han producido gran sensación en la Habana. La retirada de Weyler del campo de batalla y el haber buscado una guarida que le protegiese ha causado el peor efecto.

—Continúan las obras de fortificación en los barrios exteriores de la Habana. A los campesinos se les obliga á prestar ayuda.

—Un gran combate ha tenido lugar en Santiago de Cuba en el cual el general español Lináres ha sido herido en una pierna y ha perdido el caballo que montaba. También perdieron los españoles en ese encuentro al capitán José Benet, tres oficiales más, y unos cien soldados.

El combate duró algunas horas. Las columnas mandadas por el coronel Pombó y Vara del Rey, que acudieron en auxilio de Lináres, fueron derrotadas por los cubanos.

Las pérdidas de éstos últimos no llegan á la mitad de las sufridas por los españoles.

The Herald, septiembre 3.—Reina gran ansiedad en la Habana producida por la llegada del nuevo ministro americano á España. Se tiene conocimiento del mal estado de la guerra en Cuba, respecto á España, y se ve imposible la terminación de la guerra atendiendo á la deplorable condición de las tropas.

—Los hospitales están llenos de soldados. La fiebre amarilla causa gran mortandad é inspira lástima el cuadro que dichos hospitales presentan. Camas hay ocupadas por dos y hasta por tres enfermos.

—El general Hernández—declara el corresponsal de *The Herald*—le ha dicho que veinticinco de sus soldados se han ido con los cubanos. Hace siete meses que el ejército no recibe paga.

—Al combate ocurrido la semana pasada entre las fuerzas cubanas mandadas por el

general Calixto García y la columna Luque, se le da gran importancia. Aunque los españoles reclaman la victoria, sábase positivamente que el general García los derrotó por completo.

—Una expedición desembarcó el 27 de agosto en Baracoa.

—Se han recibido nuevas noticias sobre la reciente derrota de Weyler en Tapaste. Weyler escapó milagrosamente.

—Toda la prensa española se muestra irridadísima con la llegada del nuevo ministro, general Woodford. Se protesta fuertemente contra la misión del ministro.

—Las últimas noticias recibidas de Filipinas son de que la rebelión continúa allí próspera. El jefe Aguinaldo ha resuelto seguir la misma táctica empleada por los cubanos y espera que España, en no largo plazo, quedará sin fuerzas y sin recursos.

—*Le Courier* publica la noticia de que una columna española mandada por el capitán Rosario Pontón, sorprendió á los cubanos en Jovo, Pinar del Río, haciéndole veinticinco bajas. Entre los prisioneros hechos se encuentra el coronel cubano José Palacios, el cual está herido.

—También anuncia este periódico que, en la misma provincia, en Rubí y Laguna, fueron batidos los cubanos.

(Estas noticias son de origen español y prudente será, mientras no se confirmen, ponerlas en cuarentena. N de la R.)

The Sun, septiembre 3.—El corresponsal de este periódico, manifestó que el general Alejandro Rodríguez jefe de las fuerzas cubanas en la provincia de la Habana le comunica que, el 28 de agosto, la infantería cubana á sus órdenes atacó cerca de Bonilla á una fuerte columna española de infantería y caballería. Los españoles fueron completamente derrotados con grandes pérdidas. Los cubanos enterraron los muertos y curaron los heridos que, en su retirada precipitada, abandonaron los españoles.

Los cubanos ocuparon muchos rifles y abundantes pertrechos.

—Otro encuentro tuvo lugar en las lomas del Grillo, donde el coronel Arango batió á los españoles mandados por el mayor Tiguero, causándole muchas bajas. Los cubanos perdieron catorce hombres.

—El mismo día otra columna española tuvo que refugiarse en San José de las Lajas, después de haber sido derrotada por los cubanos.

—En la hacienda Romenal, también en la Habana, los españoles mandados por el coronel Allergote tuvieron, en un encuentro, nueve muertos y catorce heridos.

Todos estos combates que han sido verdaderas derrotas para los españoles, aparecen en los partes oficiales de la Capitanía General como "grandes victorias."

—Circula en la Habana la noticia de que el general cubano Jesús Rabi ha derrotado á los españoles recientemente en Santiago de Cuba, causándole quinientas bajas.

—El señor Blas Cásares de Puerto Principe ha sido arrestado por motivos políticos.

—Gran número de vacas han sido llevadas á la Habana para que sean beneficiadas y pueda darse de comer á las tropas. Estas vacas han sido arrebatadas á los campesinos. Con tal motivo la leche escasea en la capital y se vende á precios subidos.

—El general Quintín Bandera ha entrado en Güira de Melena, provincia de la Habana. Este suceso ha proporcionado á las fuerzas cubanas gran cantidad de ropa, medicinas y pertrechos.

—*The Journal*, septiembre 3.—El lunes embarcaron en la Habana mil soldados, que regresan á España inútiles para el servicio.

ALGO DE TODO

HEMOS recibido el número cinco de la *Revista de Cayo Hueso*, que dirige el señor doctor Juan Vilaró.

El simpático periódico trae bonitos grabados, y selectos escritos en prosa y verso que hacen interesante su lectura.

La semana pasada partió para Cayo Hueso el acreditado tipógrafo señor Ignacio Hanoyvega. Que la fortuna le sea propicia en el histórico baluarte.

Procedentes de Cayo Hueso llegaron ayer á esta ciudad la señora Concepción Gómez, viuda de Villasana, y sus interesantes hijas Julia y Conchita.

Bien venida sea esta familia de patriotas.

El exceso de material nos obligó, en el número anterior, á ocupar la cuarta plana del periódico destinada á los anuncios. Hacemos presente á los señores anunciantes que en nada se perjudicarán con esa alteración, pues, estamos seguros, que en lo sucesivo serán compensados con creces.

Suplicamos á nuestros colegas remitan el cange del periódico á la administración de *Patria*, 56 New Street, New York. Tendremos especial cuidado de enviar el periódico á toda publicación que nos honre con su visita.

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO
ESTRADA PALMA**
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase á
Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

**La Política Cubana
de los Estados Unidos.**

La conferencia del señor Enrique José Varona, penúltima de la serie celebrada en *Steinway Hall*, por el club José Martí, impresa en elegante folleto, se halla de venta en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street á 25 centavos ejemplar.

CUBA EN 1896.

MAPAS de la ISLA de CUBA,

con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados á su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena en la *Imprenta América*,
284 Pearl Street, New York.

M. A. ZALDIVAR

Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.
DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

HOTEL FENIX.

SUCURSAL EN BATH BEACH.
Coopsey Ave., esquina de Bruys Lane.

Se acaba de abrir este Hotel en Bath Beach, para los temporadistas, con magníficas habitaciones, comida excelente, precios económicos y muy buen servicio.

El señor J. Ferrer, propietario de este Hotel, ha puesto á su frente como *Manager* al conocido señor Angel Pérez, que atenderá debidamente á los señores huéspedes.

La sucursal de EL FÉNIX en Bath Beach tiene amplios jardines, arboleda para sombra y frutales, y está próximo á los baños de mar.

A BENEFICIO DE CUBA.

Se venden al módico precio de 5 centavos, las piezas de música tituladas:

Our titled Americans,
Our modern Solomon,
Cuba Free.

Ancestors would rise
from their graves.

A 25 centavos.

Las Colegiales,
CORO PARA CANTO Y PIANO.
(Letra en español) por J. M. Rodríguez Arreón,
Director de la Banda Militar de Puerto Plata.
Donadas por los autores.
Delegación, 56 New St.—Room 6.

EL FRACASO COLONIAL DE ESPAÑA

POR

ENRIQUE JOSÉ VARONA.

Período colonial.

II

Período revolucionario.

De venta, á 25 centavos el ejemplar, en 56 New Street y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street, N. Y.

LA ANARQUÍA ESPAÑOLA

y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS

Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en *Chickering Hall*, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de

25 CENTAVOS.

el ejemplar, en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la *Imprenta "América"*, 284 Pearl Street, New York.



LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera. Platos pintados, Papel weights, Fotografías. Lléguense á ver todo esto ó entérense por lista. TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT.
302 Broadway, NEW YORK.

ACADEMIA DE IDIOMAS
DE

N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.

LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.

ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.

SE GARANTIZA EL RESULTADO.

Curso especial de inglés, \$6.00.

Traducciones á precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección: P. O. Box 2293, New York

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen por verse de ROPA HECHA á la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO FERRY,

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRETERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.

NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA

107 W. 36th St., entre Broadway y 6^a Ave.
NEW YORK.

PRECIOS: *

De 5 á 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA CRIADA

que hable español, para una corta familia.

27 W. 64th Street. Brito y Grau.

**NUEVO
SALON DE BARBERIA**

DE
EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL

HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN

AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.
Key West.—Box 67.—Thomas 512.
Café "El Campesino": Front St.

Los periódicos siguiente se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

- Cuba y América.
- Cuba y Puerto Rico.
- La Doctrina de Martí.
- La República Cubana.
- El Pabellón Cubano.
- Heraldo de Madrid.
- El País.
- El Liberal.
- El Imparcial.
- El Nuevo Régimen.
- Don Quijote.
- La Moda Elegante.
- El Continente Americano.

"Anales de la Guerra de Cuba," con preciosos retratos al cromo y espléndidos mapas, folletos, etc.



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la *Imprenta de PATRIA*, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Nuevo Boarding Cubano

— DE —
Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el *comfort* moderno, un nuevo *boarding* cubano. Asistencia completa.

Cocina cubana, francesa y americana.

PRECIOS MODERADOS.

249 W. 25th STREET,

entre Séptima y Octava Avenidas.

SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

HUBERT DE BLANCK,
PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 89 W. 93rd STREET.

NEW YORK.

LA PRIMITIVA

BODEGA ESPAÑOLA

Establecida hace 19 años en el

87 MAIDEN LANE.

Su antigüedad es la mejor garantía que ofrece al público.

Encontrarán víveres finos, conservas alimenticias, vegetales, guayaba, frutas en almibar, Café sin rival tostado y molido á estilo cubano.

Todo entregado á domicilio.

Órdenes por correo serán prontamente atendidas.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. A. M.

(CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA SUS REUNIONES

LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS

DE CADA MES.

EN EL

GERMAN MAS.: TEMPLO,

Calle 16, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or.. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO,
Manuel Andrade.
32 Platt St., N.Y.

R. M.
Wais & Lopez
86 Beaver St., N.Y.

Retratos de Martí.

MAGNIFICO retrato de JOSÉ MARTÍ, al creyón.

De venta en la administración de este periódico, 56 New St., y en la *Imprenta América*, 284 Pearl St.—A 10 centavos el ejemplar en New York y á 25 cts. fuera de la ciudad.

VICTOR MARTIN,

SASTRE CUBANO.

224 Sullivan Street. NEW YORK.

Se ofrece á la colonia y al público en general.

PRECIOS MÓDICOS y AL CONTADO.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurantes franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO

\$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.

Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.

BUSTO DEL GENERAL MACEO.

¡Al Machete!

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50. Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

¿Quereis saber
vuestro destino?

Pues consultese la gitana CARMEN (egipcia-na), adivinadora como ninguna.—204 East 50 Street, N. Y.

DIVISAS CUBANAS

Botones esmaltados, con el escudo cubano en colores y la inscripción "Cuba Libre." Se venden á 15 cts. cada uno, y por mayor se hacen grandes rebajas.

Imprenta de PATRIA, 284, Pearl St.